

EL OSCENSE,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, por mes 2 rs.—Por tres, 6.—Por seis, 12.—Por un año 20.
Fuera, adelantado, por trimestre, 8 rs.—Por seis meses 16.—Por año 32.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

Se insertan anuncios á 50 mils. línea.
Para los Sres. Suscritores 25 mils.—
Los comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Huesca, en la Imprenta de Arizon.
Los suscritores tienen derecho á insertar gratis dos anuncios mensuales de 8 líneas cada uno.

Parte Editorial.

ALCANTARILLADO.

A nuestro pesar, y bajo el triple aspecto del deber, de la justicia y de la humanidad, vamos á ocuparnos, aunque sea someramente, de la falta de alcantarillado que se echa de menos en algunas calles de esta Capital, especialmente en la mitad de la llamada de Salas y en toda la de Poblacion. Ante todo, cumple á nuestra hidalguía hacer pública protesta de toda idea de oposicion y espíritu de partido que nuestra posicion especial rechaza. Conste así y pasemos adelante.

El primer deber del hombre, ya individual ya colectivamente considerado, es atender á su propia conservacion: deber imperioso, que afecta directamente á la existencia de las sociedades todas, llámense estas reinos, provincias, ciudades ó aldeas. Que en todos tiempos ha ocupado mucho la atencion de los gobiernos y de las provincias lo patentizan sus leyes y reglamentos sanitarios, sus Juntas y sus preceptos higiénicos; mas ¿podemos decir otro tanto de nuestros municipios que son los mas directamente encargados de su ejecucion? No. Salvas honrosas escepciones, en general se limitan estos á salir del paso publicando algun bando de policia urbana, letra muerta porque las mas veces no se cumple, ó ligero paliativo de escasisima eficacia cuando las causas morbosas

que suelen temerse y lo motivan han estado conspirando de un modo constante contra la salud, y predisponiendo la naturaleza de los individuos á mil y mil enfermedades. Ni tampoco se ciñe el deber de propia conservacion á unos cuantos artículos cuya observancia además se descuida. Los que se colocan al frente de los pueblos, constituidos en guardianes de sus intereses cuyo protectorado admiten, contraen el deber de prestarles un apoyo mas activo y decidido, adelantándose á sus propias necesidades que deben tratar de conocer, y removiendo cuantos obstáculos puedan oponerse á la realizacion de sus justas aspiraciones.

La higiene aconseja y el deber ordena que, allí donde necesario fuere, se mejoren las condiciones sanitarias de los domicilios, sin consentir en ellos aguas inmundas y sustancias en putrefaccion, cuyos deletéreos miasmas, obrando lenta y perennemente sobre el individuo, suelen acabar por ocasionarle una muerte prematura. ¿Y cómo extraer de sus casas tales sustancias cuando carecen las calles de desagüe? Imposible. De aqui la tolerancia, el consentimiento tácito de esos focos de infeccion que tanto abundan en las calles de Poblacion y de Salas, cuyos desastrosos efectos hemos tocado algunas veces muy de cerca. Para evitar, pues, que se reproduzcan y sanear los domicilios, hácese precisa, de todo punto necesaria, la continuacion

del alcantarillado, estendiéndolo á las demás calles que carecen de él.

Comprendiendo la necesidad imperiosa de mejorar las condiciones poco higiénicas de sus respectivas casas, varios vecinos propietarios de la calle de Poblacion elevaron al Ayuntamiento una respetuosa exposicion, tan sobrada de razones como de justicia, pidiendo que construyera una alcantarilla general para dicha calle, á la cual pudieran afluir las particulares de cada edificio. Esta exposicion ha sido al parecer infructuosa, y por cierto que no alcanzamos á comprender haya justicia alguna, dicho sea con el decoro debido, en privar de esa alcantarilla á propietarios y vecinos que contribuyen en igual proporcion que los demás á soportar las cargas de la comunidad y satisfacer todos los recargos, arbitrios é impuestos municipales. Hemos sido siempre partidarios de las mejoras y adelantos racionales y justos, más aun, seguiremos siéndolo toda la vida; pero al ver que el municipio tropieza en esta ocasion con inconvenientes pecuniarios insignificantes, despues de haber destinado grandes cantidades á un ramal de ferro-carril, muchos miles de escudos á un mercado que es de temer no responda á las necesidades de la Capital, y no pocos que trata de destinar á la traida de aguas y construccion de fuentes en la poblacion, amer. de otras sumas de que no queremos hacer mérito; al ver que se em-

pequeñece ahora hasta el extremo de aplazar por falta de recursos la realizacion de una obra por tantos conceptos necesaria, nos lamentamos desde el fondo de nuestra alma y llegamos á pensar si será quizás una aberracion nuestra el comprender tan de otro modo la justicia. Porque creemos que á las obras de necesidad deben ceder el puesto las de conveniencia; á las que entrañan la salud y la vida real de los pueblos, las de su interés material. ¡Qué de reflexiones con este motivo podríamos hacer, qué de verdades consignar, si no temiéramos rebasar los límites de la prudencia! Pero dejemos este resbaladizo terreno, y pasemos á ocuparnos del asunto bajo el aspecto humanitario.

Cuando en el año 1834 llegó á cebarse en nuestro suelo por vez primera el terrible azote importado del Asia, pudo observársele en Huesca circunscrito á las calles de Poblacion y de Salas, sin que las demás tuvieran que lamentar apenas otras consecuencias que el terror y consternacion que les infundieran sus numerosas víctimas. Casi lo mismo vino á suceder mas tarde en 1855; y si bien es cierto que al presentarse por tercera vez en el año 1856 estendió ya su accion mortífera á diversos puntos de la Capital, en ninguno sin embargo cebóse antes ni con tanta intensidad como en las dos expresadas calles. Ultimamente en el otoño de 1867, la epidemia variolosa, desarrollada en ellas tambien, arrebató no pocos hijos del seno de sus familias que todavía los lloran. ¿Y nada dice esta esperiencia amarga y dolorosa? ¿Y será posible que ante el gemido de la desolada viuda; ante el sollozo del padre infortunado; ante el vagido lastimero del tierno y desvalido huérfano, se muestre tan duro el municipio que prefiera un puñado de miseros escudos á la realizacion de una obra que con urgencia piden el deber, la justicia y la humanidad?

Y no hay para qué eludirla con dilaciones que jamás podrán justificarse bastante, no. Quien, como nosotros, ha estado sufriendo los efectos de las invasiones epidémicas; quien, como nosotros, se ha visto al borde del sepulcro en una de ellas y ha perdido en otra dos hijos que eran el alma de su alma, pedazos de su corazon; quien, como nosotros, acaba de pagar tributo tan caro y doloroso, no puede permanecer indiferente aguardando con calma estóica que se reproduzca otra epidemia y concluya con su familia. En nombre del derecho que nos asiste pedimos, y con nosotros piden multitud de convecinos que han sufrido tambien tan rudos golpes. Antes que paseos y aceras, mera comodidad de la que menos suele utilizarse quien mas la paga; antes que ornato y embellecimiento, puro halago de nuestra soberbia vanidad; antes que mercados y fuentes monumentales, es nuestra salud amenazada, nuestra vida constantemente expuesta. Y ¡Dios no quiera tomar en cuenta las víctimas á que haya podido dar lugar la egoista indiferencia con que se ha mirado este asunto!

Joaquin M. Cano.

Mañana á las once y media de la misma tendrá lugar en el paraninfo de la antigua Universidad, hoy Instituto de segunda enseñanza de esta Capital, el solemne acto de la apertura del curso académico de 1868 á 1869 y la distribucion de premios.

El viernes, sábado y domingo últimos, llovió bastante en esta ciudad y, segun cartas que tenemos á la vista, en algunos pueblos de la provincia, y á juzgar por lo encapotado que se encuentra nuestro horizonte á la hora en que escribimos estas líneas, es muy probable que continuen las lluvias. Si estas son generales como ha asegurado un astrónomo, lo

celebraremos infinito por los buenos auspicios y excelentes condiciones con que podrá hacerse la siembra que deseamos de todas veras produzca mejores resultados que la última cosecha.

No es cierto lo dicho por *La Correspondencia*, de que se cerrará por ocho dias la Exposicion Aragonesa. Se abrirá hoy sin falta, y continuará abierta sin interrupcion hasta el 1.º de Noviembre próximo.

Sentimos mucho que nuestro colega incurra en errores de tanto bulto por solo el afán de dar noticias anticipadas.

El viernes próximo pasado se trabaron de palabras dos mujeres en las eras de San Agustín de Zaragoza llegando despues á vías de hecho y dando una de ellas á su contendiente una puñalada que la dejó cadáver en el acto.

A qué altura se encontrarian de moralidad é instruccion las tales mujeres? De suponer es que á cero ó bajo cero, cuando por una cuestion, insignificante tal vez, dieron al asunto una solucion tan lamentable.

En Barcelona se trata de promover una exposicion para el año 1870.

El pensamiento ha tenido una acogida favorable y se ha nombrado ya una comision encargada de gestionar todo cuanto conduzca á la realizacion de tan feliz idea.

Indudablemente que la Exposicion Aragonesa servirá de estímulo á otras poblaciones importantes que, comprendiendo lo que valen estos pacíficos certámenes del saber humano, no omitirán medio alguno para llevarlos á cabo con ostentacion y magnificencia.

Se dá como indudable que la Corte regresará á Madrid el 21 del actual.

Miscelánea.

Los filántropos ingleses han preconizado varios medios para acabar con esa lepra que se llama pauperismo.

No han sido muy eficaces por desgracia, y sin embargo, hay uno que revela el siguiente diálogo:

Cerca de la iglesia... de Londres se aproximó un mendigo á Mr. T...

—Caballero, seis peniques. Tengo hambre.

Mr. T..., hombre caritativo, le dió un chelín.

—Gracias, dijo el mendigo. Ya no me verá obligado á recurrir al único medio de salvacion que me quedaba.

—¿Cuál? pregunto Mr. T...

—Trabajar.

—Un periódico de Sérvia habla de la formacion de nuevas bandas de insurrectos en los distritos montañosos de las Balkares.

Ha tenido lugar un encuentro, y de sus resultas veinte carros de muertos y de heridos habian tomado el camino de Rustchrek.

La lucha continúa.

Los insurrectos aguardan refuerzos.

—Parece que Napoleon III ha escrito á su primo que abrevie lo posible su estancia en la Alemania del Norte.

Los noticieros suponen que es por temor á que de un momento á otro estalle la guerra.

La gente de algun seso cree que el emperador francés ha obrado así porque no quiere inspirar recelos al gabinete prusiano

—Leemos en el *Internationel*:

«Francia ha suplicado á Prusia que desmantele las fortalezas de los limites franco-prusianos. Si, como es probable, Prusia se niega á hacerlo, el gabinete de las Tullerías le dirigirá una nota más enérgica, más firme y casi amenazadora.

Si aún así no se obtiene nada, vendrá luego el *ultimatum*.»

—Ha sido preso en Lisboa un individuo que desapareció de Madrid á fines de julio último, llevándose la friolera de 24.000 duros.

—El miércoles por la tarde presenciaron los vecinos de la calle Alcalá, y los que por ella transitaban, un horrible espectáculo. Una mujer, con los vestidos ardiendo, salió del portal de una casa dando espantosos gritos, y corrió de este modo un buen trecho de dicha calle, hasta que cayó sin sentido, y creemos que medio carbonizada, sin que los esfuerzos de muchas personas pudieran evitar la catástrofe.

Parece que la desgraciada era portera de la casa inmediata al Museo de historia natural, y que el triste accidente fué producido por la explosion de una lámpara de gas Mille que estaba arreglando en la portería.

—Paris 10, (Por la tarde).—La reina de Inglaterra, que llegó aquí (esta mañana, marcha esta noche á Cherburgo. El emperador pasa hoy una gran revista á las tropas del campamento de Chalons, y regresará mañana á Fontainebleau La corte marchará el sábado á Biarritz.

Item 11.—El emperador sale hoy de Chalons para Fontainebleau.

Los despachos telegráficos de Florencia de ayer por la noche desmienten del modo más terminente que Garibaldi haya salido de Caprera.

(De las *Novedades*)

Seccion Religiosa.

SANTOS DE HOY.

San Nicomedes mártir.

CULTOS RELIGIOSOS

A las ocho misa cantada en la Iglesia de Monserrat, y por la tarde continuará la novena con rosario, lectura y gozos á las seis y media.

Continúa en San Vicente el Real á las 7 menos cuarto la novena á la Purísima Concepcion, con asistencia de la Capilla.

SANTOS DE MAÑANA.

San Cipriano obispo, santa Eufemia y san Juan de Mata.

CULTOS RELIGIOSOS.

Concluye la novena á Nuestra Señora de Monserrat con misa á las siete, y por la tarde á las seis y media rosario, lectura espiritual y gozos cantados á voces.

A las siete menos cuarto de la tarde continúa la novena á la Purísima Concepcion, á espensas de una familia devota.

Gacetillas.

Solucion á la charada inserta en el número anterior.

Tan gorda como una bola

Un ama conocí yo

Glotona como ella sola,

Y por más señas en Po

La llamaban la *Amapola*.

CHARADA

dedicada á D. S. B.

Primera es una vocal

La que va tras ella, rio;
Y es el *todo*, amigo mio,
Un licor medicinal.

A. A. y G.

Otro colega. Hemos recibido el primer número de «El Arbitrio Aragonés» periódico de intereses materiales, de noticias y anuncios que ha principiado á ver la luz pública en Zaragoza.

Bien venido sea nuestro apreciable colega á quien deseamos mil felicidades y larga vida.

Se han divertido. Segun noticias, las fiestas de las villas de Almuñébar y Ayerbe han estado animadísimas como siempre, quedando muy satisfechas las encantadoras hijas de Eva que han bailado á gusto, y sabido es que allí donde se baila se encuentra bien la mujer, para quien el baile es una verdadera necesidad.

Pero señor.... Se podria evitar que se diseminaran por las aceras tantos huesos de melocoton, granos de uva, cortezas de melon etc. etc., que ponen en constante peligro, la existencia del transeunte? El domingo último, una señora que iba con su esposo, cayó en una acera quedando algun tanto lastimada y con el consiguiente susto. Y esto porqué? por una cortecita de melon echada tal vez por algun insigne *melon*.

Ya comprendemos que en este asunto no lo pueden hacer todo los municipales porque les es imposible estar en todas las partes, por eso nos dirigimos á los que tengan la mala costumbre de echar dichos objetos por las aceras exponiéndose ellos mismos á romperse la cabeza. Pero si así y todo, señores municipales, sorprenden ustedes á alguno que sin *ton* ni *son* comete el abuso que tamentamos, una buena multita y ya verán ustedes como escarmienta.

Que vayan fuera. Los muchachos que juegan al coto en el interior de la poblacion, no podian salir fuera para así evitar que el dia ménos pensado quiten un ojo á algun transeunte?

Se evitará ó no señores del poncho gris? Si lo haceis así Dios, os lo premiará, sino la pluma del gacetillero os lo demandará uno y otro dia hasta que cansada de pedir, consiga lo que desea.

Salida de tono. Se juntaron una noche en el Teatro de una ciudad del Alto Aragon por mas señas, una linda lugareña y un elegante pollo. La casualidad los habia colocado en asientos inmediatos. La hermosa lugareña, ántes de empezar la funcion, dió señales de disgusto al escuchar tan solo

la música, lo que habiendo sido advertido por el pollo se aproximó á ella y le dijo:

—¿No es V. filarmónica?

La jóven abrió los ojos y contestó al momento:

—No señor, soy de Bescós.

LOGOGRIFO.

Nueve letras combinadas
te darán la solución;
paso á decir lo que espresan
para aclararlo mejor.
Lo que busco por la noche,
un general que murió,
un animal que es muy feo,
lo que abrumba á la nación,
lo que llevan las criadas,
lo que oculta el que es traidor,
el recinto de la vida,
hongos que he comido yo,
el nombre de cierta línea,
lo que se hace el labrador
porque le es indispensable
para su recolección.

El arma de un animal,
otro animal roedor,
un pescado que aqui venden,
lo que hizo quien se curó,
un anfibio que habrás visto,
una modesta afección,
y lo que hace quien la tiene
por soportarla mejor;
lo que debiera ponerse
á aquel que se desmandó,
y el *todo*, que es un sugeto
de esta misma población:

A. B. C.

La solución en el próximo número.

Solución al geroglífico inserto en el número anterior.

La mujer es un manjar digno de los dioses si no lo guisa el diablo.

Shakspeare.

ANUNCIOS.

Se hace almoneda en el piso principal de la casa llamada de la Carbonera, de nueve á una y de cuatro á siete de la tarde, y se subarrienda la habitación. 4

Se vende manzanilla fina de Montmesa: en la plaza Nueva, número 7, darán razón. 1

VERDADERO

EXTRACTO DE CARNE LIEBIG.

solo y garantizado por el insigne químico el baron de Liebig su inventor,
dos medallas de oro en la Exposición universal de 1867.

Adquirido por la mayor parte de los soberanos y gobiernos de Europa y aprobado por la Exema. Junta de Sanidad de la provincia de Madrid.

UNA LIBRA DE EXTRACTO CORRESPONDE A 45 LIBRAS DE CARNE.

Responde á las exigencias de la ciencia.—Es alimento sano, muy nutritivo y económico.—Confortable energético para los niños, ancianos y personas débiles.—Fortificante sin igual para reparar las fuerzas agotadas por pérdidas de sangre.—Para mas detalles ver los prospectos que regala la Agencia, Cruz, principal, 12, Madrid; su sucursal en Zaragoza, Farmacia de Rios, y en la de esta capital, única autorizada por la Compañía, Farmacia de la viuda de Camo, calle de San Salvador esquina á la de las Aulas.

Se vende en botes de á libra 79 rs.; de 1/2, 42; de 1/4, 22; y de 2 onzas 11'50.

Cuidado con las falsificaciones.

Todo bote que no esté revestido de la etiqueta de la Agencia general en España, debe de considerarse como falsificado, ó de origen dudoso.

A LOS COSECHEROS DE VINO.

En la fábrica de aserrar maderas de Pomar se venden portaderas muy sólidas y bien construidas, propósito para la recolección de uvas, á 34, 38 y 42 reales el par: tambien hay depositadas en la Estacion de Selgua, en el molino de Pertusa, en Barbastro á disposición de D. Vicente Juste; en Monzon á la de D. Juan Llaquet; en Tamarite en poder de D. Mariano Ordás; en Sariñena en el de D. Juan Sarrate; en Ayerbe en el de D. Gregorio Buen, y en Huesca, almacén de la plaza del Teatro á 36, 40 y 44 rs. el par.

IDEAS APUNTADAS

EN LA

Exposición Universal de 1867
para España y para Huesca.

Véndese al precio de 6 rs. en las librerías de Iglesias, Perez, Castanera y en la Imprenta de este periódico.

Se venden varias obras de Cirujía entre ellas el tratado de las enfermedades esternas y de las operaciones que exigen por Berard, Denonvillies, Boyer y otros autores, 5 tomos en 4.º mayor. Hay tambien en venta una bolsa de instrumentos y una llave para la extracción de muelas. Todo se dará á precios muy arreglados.

En la imprenta de este periódico darán razón ó si quieren mejor en la Plaza Nueva número. 17 piso 4.º

En la tienda de Mariano Vallier se recojió una cesta con varios géneros y unas pesetas en plata. Al que dé las señas se le entregará

Se necesita un aprendiz para confitero y cafetero; informarán en la imprenta de este periódico.

En la calle de Población número 12, hay un segundo piso para arrendar: en el primero darán razón.



D. BERNARDINO TRESACO,
falleció el 15 de Setiembre de 1862.

Sus hijos y demás parientes y amigos suplican á sus correlacionados, la asistencia al Aniversario que por el alma del finado tendrá lugar á las ocho de la mañana del dia 16 del actual, en la Iglesia de Monserrat, de que recibirán especial favor.

Editor, Antonino Arizon.

HUESCA:—Imprenta del mismo.